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Acta 1050 
 
Siendo las 8 horas del lunes 4 de diciembre de 2023, bajo la presidencia del Ing. Agr. 
Esteban Carriquiry, se reúne la Junta Directiva del Instituto Plan Agropecuario, con la 
participación de los Ings. Francisco Donagaray, Gabriel Capurro Barcia, Lic. Lucía Briano, 
Sr. Santiago Scremini, Sra. Melina Rodríguez. 
 
PREVIOS 
 

- Actividad del funcionariado de los institutos como cierre del ciclo anual de 

formación en género 

El Ing. E. Carriquiry hace referencia a la actividad del funcionariado de los institutos 

como cierre del ciclo anual de formación en género prevista para el próximo jueves 30 

de octubre.  

 
En forma simultánea con la solicitud de la sala de conferencias del Plan Agropecuario 
para realizar esta actividad, se recibió otra solicitud de la Facultad de Agronomía para 
realizar una actividad “Capacitación Profesional para la comprensión del negocio 
ganadero” (Asunto entrado 037/2023), destinada a alumnos de 5to año de dicha casa 
de estudios, los días 29 y 30 de noviembre, y 1º de diciembre, coincidiendo el 30 de 
noviembre con la actividad de género. El Ing. E. Carriquiry manifiesta que la idea fue 
compatibilizar el otorgamiento de la sala del Plan a ambas instituciones para el 
desarrollo de sus respectivas actividades con flexibilidad, coordinando horarios y en 
ningún momento se planteó la posibilidad de negar la sede del Plan a ninguna de ellas. 
 
Desde presidencia se realizaron las gestiones pertinentes para encontrar un cambio de 
hora de la actividad de género, cambio que finalmente no fue posible.   
 

- Charla sobre manejo de aguas 
 
La Lic. L. Briano informa que desde el Plan se coordinó una charla sobre Manejo de 
aguas, con el grupo de jóvenes de Federación Rural de Jóvenes. 
 
Agradece la celeridad en las gestiones realizadas por el Dr. Alejandro Saravia, que 
coordinó con el Dr. Germán Álvarez esta charla y pudo concretarse para el sábado 2 de 
diciembre. 
 
El Ing. E. Carriquiry subraya la importancia de la capacidad de reacción y ejecución al 
concretar rápidamente una actividad como la desarrollada el 2 de diciembre, lo que 
genera una muy buena imagen de la institución. 
 
Por otro lado, se coordinó con el Ing. C. Molina el cierre del Consejo Directivo de Flores 
y se invitó a Presidente, Vicepresidente y demás autoridades que deseen participar de 
dicha reunión.  En esta oportunidad el Ing. Carlos Molina realizará una exposición 
vinculada al cierre de carpetas verdes. 
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ASUNTOS ENTRADOS 
 
036/2023 – Invitación a la cena organizada por Somos Uruguay el próximo 28 de 
noviembre, oportunidad en la que el Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Ing. 
Fernando Mattos, expondrá avances del viaje a China, en su reciente misión. 
 
037/2023 – Ing. Alvaro Simeone- solicitud para realizar el Curso de Capacitación 
Profesional de grado para la comprensión del negocio ganadero correspondiente a 5to 
año de la carrera de ingeniero agrónomo de la UDELAR.  El mismo está previsto 
realizarse del 29 de noviembre al 1º de diciembre. 
Se aclara en la nota que esta capacitación se realiza siempre en la sede de Facultad de 
Agronomía, pero por motivos de evaluaciones y elecciones universitarias (29 de 
noviembre) se solicita la sala de conferencias del Plan Agropecuario para su desarrollo. 
 
038/2023 -  La Casilla – Invitación a la celebración del 75º aniversario, realizado en Flores 
el 17 de noviembre. 
 
039/2023 – Red de evaluadores del Sistema Nacional de Bioseguridad (MGAP) – 
invitación a un encuentro a realizarse el 5 de diciembre en el Latu. 
 
040/2023 – CAF – Invitación al Consejo Directivo ampliado, a realizarse conjuntamente 
con Cadol, Calmer y Copagrán el 12 de diciembre en Palmar. 
 
041/2023 – Italo Malaquín – Solicitud de retiro incentivado. 
 
042/2023 – Opya – Información sobre SENDA  
 
043/2023 – AFIPA – Nota vinculada a la venta del edificio sede del Plan. 
 
 
RESOLUCIONES 
 
1) Programa Grupos Plan 
 
Se acuerda que todos los planteos realizados por los grupos que componen el “Programa 
Grupos Plan”, vinculados al tema aportes, se resuelvan desde la Dirección General del 
Plan, de acuerdo al reglamento aprobado en el Programa. 
 
 
2) Agro en Punta 
 
Atentos a la invitación recibida y la ampliación realizada en la sesión pasada, la Junta 
Directiva aprueba la participación del Plan Agropecuario en la primera feria 
agroexportadora de Uruguay, foros regionales y muestra agroindustrial e internacional 
denominada Agro en Punta, la que se desarrollará en Punta del Este del 31 de enero al 
1º de febrero. 
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Desde presidencia se avanzará en las coordinaciones correspondientes para lograr una 
presencia activa de la institución, a la vez de dar difusión a dicha muestra. 
 
3) Solicitud recibo incentivado Italo Malaquín 
 
La Junta toma conocimiento de esta solicitud de retiro incentivado (Asunto Entrado No. 
041/2023) y dado que no se dispone en la actualidad de asesor legal, se resuelve realizar 
una consulta a dirección general del MGAP, a efectos de confirmar la obligatoriedad y 
vigencia de la resolución anterior que promovió el retiro de varios funcionarios. 
 
Teniendo en cuenta el texto explícito de la resolución del 3 de abril de 2017, se solicitará 
información respecto a la edad del Ing. Italo Malaquín y desde cuándo tiene causal 
jubilatoria, a efectos de saber si corresponde el derecho de dicha solicitud.   
Se encomienda la gestión al Ing. Carlos Molina 
 
4) GRUPOS PLAN Y FTTC 
 
El Ing. C. Molina presenta una propuesta elaborada juntamente con la Cra. C. Cóppola 
vinculada a incluir el Programa Grupos Plan dentro del FTTC.  Dicha resolución da 
carácter permanente al programa. 
 
La misma recibe la aprobación de la Junta Directiva. 

 
 
AVANCES PROGRAMA GRUPOS PLAN  

- Nota Grupo Paysandú Norte 
 
Se presenta informe semanal elaborado por el Ing. E. Montes. 
 
La Junta analiza el planteo del Grupo Paysandú Norte y resuelve responder que el 

Programa “Grupos Plan” prevé el aporte del grupo participante, correspondiente a la 

movilidad del técnico, ya sea este contratado a tales efectos, como perteneciente a la 

plantilla del Plan Agropecuario. A tal efecto, se ha tomado como referencia un valor del 

18% de precio del litro de nafta por km recorrido por el técnico en la función de atención 

al grupo. 

Para el pago del aporte se sugiere al grupo, al igual que al resto de los grupos que 

integran el programa, se designe la figura de un tesorero o encargado del grupo en este 

tema y que el mismo coordine acciones con el Área de Administración.  Como al resto 

de los grupos, se sugiere que el pago sea calculado en función de la distancia promedio 

a recorrer por el técnico desde su casa hasta el establecimiento correspondiente, mes a 

mes. Dado lo expresado anteriormente sugerimos el aporte sea realizado desde la 

segunda reunión del grupo, debido a que en muchos grupos la primera fue de 

convocatoria. 

Se expresará también que complace a la Junta Directiva la intención del grupo de 

colaborar con escuelas rurales, policlínicas y centros CAIF. 
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Se indicará además que el aporte de este grupo y del resto de los Grupos del Programa, 

formados atendidos por técnicos del Plan contribuirá para atender nuevos grupos a 

formar y que hoy están en lista de espera. Este tipo de aportes en contraparte están 

previstos en la ley 18.797 del 19 de agosto de 2011. 

Se agradecerá también la invitación a participar de algunas de las reuniones mensuales 

que realiza este grupo. 

La Junta considera importante contar con un informe de caracterización de los 
integrantes de Grupos Plan.   
 
El Dr. A. Saravia informa al respecto que se ha solicitado información para construir el 
mismo. 
 
 
AVANCES PROYECTO GESTIÓN DEL PASTO 
 
Se informa sobre avances semanales, de acuerdo con la síntesis enviada por el Ing. 
Marcelo Pereira. 
 
FPTA 
 

 Se presentó nuevo FPTA (Pablo Areosa). 

Jornadas, actividades y talleres 

 Se realizó nueva actividad (29 de noviembre) de la comunidad de prácticas. 

 Se dio charla en FUCREA a grupo de productores brasileros. 

 Se analizan datos del GdP, para jornada de carpetas y se presenta información 

en la jornada del 28/11 

 Se participa en la preparación de jornadas públicas del proyecto. 

 El 8 de diciembre es la actividad pública en Ojo de Agua de la familia Gallinal 

Carrau 

 Se posterga jornada pública de la Palma, el 8 es la de Alberto Gallinal. 

Llamado técnico de Maldonado 

 Se participa en Maldonado en el concurso del nuevo técnico de Maldonado. 

Premios Paspalum de Oro 

 Se participa en la ceremonia de entrega de reconocimientos de los “Paspalum de 

Oro”. 

Varios 

 Se visita predio por tema arbustización. 

 Se participa en la MGCN con comisión de diputados. 
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 Se prepara y presenta nuevo proyecto que vincula Gestión del Pasto con el 

experimento de largo plazo de INIA para presentar el BID. 

 Se hace vinculación para integrar proyecto que identifique y caracterice relictos 

de campo natural en el Uruguay. 

 Se participa en el lanzamiento de la plataforma MAPbiomas Uruguay, invitado 

para dar charla. 

 Se aprueba por la CSIC proyecto Escalamiento de técnicas de restauración de 

campo natural a nivel predial, en el cual el Plan interviene, además de proveer 

la cosechadora. 

 Se da webinario y clase práctica del curso de identificación de gramíneas. En el 

marco del mismo se visita área protegida de Centurión. 

 Se presenta tema “biodiversidad” en el taller de Omar Troya a cargo de M. 

Soares de Lima. 

 Se asiste virtualmente al taller donde se está construyendo el nuevo proyecto 

GEF. 

 
El Ing. E. Carriquiry hace mención a las próximas jornadas del Proyecto Gestión del 
Pasto:  viernes 8 de diciembre en Florida y viernes 15 de diciembre en Artigas.  Aclara 
que esta última estaba previsto realizarse hoy 4 de diciembre, pero por motivos 
climáticos se postergó para el próximo 15. 
Subraya la importancia de priorizar la participación de estas actividades y así se trasmitió 
al cuerpo técnico. 
 
SENDA 
 
El Ing, E. Carriquiry hace mención a la reunión organizada por OPYPA sobre SENDA, en 
la que participó conjuntamente con Carlos Molina y Alejandro Saravia. 
Comenta los puntos allí abordados en el marco de este tema y las oportunidades 
emergentes para el plan Agropecuario en dicha Estrategia Nacional de Desarrollo 
Agropecuario, denominada SENDA.  
 
 
INFORME PRESUPUESTO VS GASTOS  
 
Entra en sala la Cra. C. Cóppola, quien presenta a continuación un informe sobre el 
presupuesto vs gastos al 31/10/2023. 
 
Se analizan los diferentes rubros que componen el presupuesto y se intercambian ideas 
con el objetivo de aclarar dicha información. 
 
La Junta agradece la clara presentación realizada y solicita asimismo ampliación de 
información de rubros. 
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ENTREGA PREMIOS PASPALUM DE ORO 
 
Participan Marcelo Pereira, Fernanda Bove y Guaymirán Boné 
 
El Ing. M. Pereira, Presidente de la Mesa de Ganadería sobre Campo Natural, manifiesta 
que la Mesa de Ganadería sobre Campo Natural (MGCN) realizó una convocatoria a las 
instituciones para participar de las postulaciones de la cuarta edición del 
reconocimiento “Paspalum de oro”, iniciativa que busca destacar a quienes hayan hecho 
una contribución significativa a la ganadería sobre campo natural del Uruguay. 
 
El pasado 10 de noviembre en Tacuarembó se realizó la ceremonia de premiación, en la 
cual se procedió a la entrega de premios Paspalum de Oro en las siguientes categorías: 
 
Categoría Comunicación – Guaymirán Boné 
Categoría Producción –Angélica Pintos 
Categoría Producción – José Luis Dutra da Silveira 
Categoría Educación – Pablo Boggiano 
Categoría Extensión- María Fernanda Bove 
Categoría Investigación – Ruy Orcasberro 
Categoría Revelación – Pedro Pañella 
 
 
A sugerencia del Ing. M. Pereira, se debería designar un equipo de trabajo en el Plan 
para ir preparando la jornada de Paspalum de Oro del 2024, cuya organización estará a 
cargo del Plan Agropecuario, y la idea es concretarla en un establecimiento de Gestión 
del Pasto. 
 
La Junta Directiva expresa sus felicitaciones a la Ing. Fernanda Bove y al Lic. Guaymirán 
Boné por las distinciones recibidas, quienes agradecen las palabras de la Junta Directiva 
y expresan asimismo su satisfacción por los premios recibidos en esta oportunidad, 
manifestando asimismo su compromiso de continuar apostando hacia una mejora 
continua en sus respectivas actividades. 
 
La Ing. F. Bove plantea la inquietud de realizar anualmente un mínimo de 2 cursos por 
año sobre reconocimiento de especies de campo natural (norte, sur, este y oeste) de 
modo de intercambiar, con el objetivo de generar mayor conciencia sobre la importancia 
del campo natural y reconocimiento de especies.  En caso que Marcelo Pereira no pueda 
realizarlo, propone la contratación de técnicos externos en esta temática. 
 
Dicho planteo recibe el apoyo de la Junta Directiva. 
 
El Lic. G. Boné subraya el apoyo del equipo de Comunicaciones integrado por Kiana 
Hernández y Matías Amarillo.  Destaca asimismo el gran apoyo de Michela Ramos que 
ya está totalmente incorporado a la Unidad de Comunicaciones. 
 
El Ing. E. Carriquiry manifiesta que el trabajo en equipo que se realiza multiplica el 
mérito; destaca su capacidad de liderazgo 
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Agradece seguidamente la participación de Marcelo Pereira, Fernanda Bove y Marcelo 
Pereira en esta sesión de Junta Directiva. 
 
 
AVANCES SEDE PLAN AGROPECUARIO 
 
El Ing. E. Carriquiry informa que mantuvo una instancia con la Comisión de Patrimonio  
con el objetivo de avanzar en los trámites iniciados del edificio sede del Plan 
Agropecuario. 
 

- Nota Afipa 
 
Se recibe nota de AFIPA (043/2023) vinculada a la venta del edificio. 
La Junta toma conocimiento de la misma y coincide plenamente con los conceptos 
expresados en dicha nota. 
Se solicitará a la Intendencia de Montevideo el número de expediente correspondiente 
al inicio de trámite. 
 
 
PLAN NACIONAL DE AGRICULTURA FAMILIAR 
 
Se deja constancia que la invitación a participar de la reunión del Plan Nacional de 
Agricultura Familiar programada para hoy a las 10,30 en el MGAP, se trasladó a toda la 
Junta Directiva. 
Participarán de dicha instancia el Ing. Carlos Molina y la Ing. Ana Perugorría. 
 
Por otro lado, el Plan Agropecuario realizó una convocatoria específica a todos los 
técnicos de la institución, a través de la cual se instó a los mismos a participar de todas 
las actividades programadas en el marco del Plan Nacional de Agricultura Familiar. 
 
 
LLAMADO TECNICO DE MALDONADO 
 
Se informa respecto a los avances en este llamado.   
Semanas atrás se realizó en Aiguá una prueba de campo a los pre seleccionados a este 
llamado.  Luego de la evaluación de la misma por parte de la comisión asesora designada 
por la Junta Directiva (integrado por los Ings. Carlos Molina, Marcelo Pereira y Nicolás 
Scarpitta, Dr. Alejandro Saravia y Sr. Santiago Scremini), definió el conjunto de finalistas 
que serán entrevistados por dicha comisión y la Junta Directiva en una próxima instancia 
a realizarse el martes 19 de diciembre en la sede central del Plan. 
 
Luego de dichas entrevistas, la Junta Directiva tomará decisión al respecto. 
 
FACULTAD DE AGRONOMIA 
 
El Ing. E. Carriquiry informa respecto a la capacitación profesional para la comprensión 
del negocio ganadero, dictado por el Ing. Alvaro Simeone a alumnos de 5to. año de la 
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Udelar, en la sede del Plan Agropecuario los días 29/11 y 30/11 y 1/12 de acuerdo al 
siguiente programa. 
 
 

Miércoles 
29/11 

08:30 hs Introducción: El curso “Capacitación 
Profesional para la comprensión del negocio 
ganadero” en la carrera del Ing. Agr. 
 

Alvaro Simeone – FAGRO (UdelaR) 
 
09:15:  El negocio ganadero y las políticas 
públicas: La visión del MGAP 
 

Juan Ignacio Buffa – MGAP 
 

14:00 hs Caracterización del mercado 
ganadero en la actualidad y perspectivas de 
negocio de la carne vacuna 

 
Eduardo Blasina – Analista y Consultor 

Jueves 
30/11 

08:30 hs La alimentación a corral en el 
negocio ganadero 

 
Alvaro Ferres - AUPCIN 

 
 
10:30 hs: Caracterización del complejo 
cárnico en Uruguay 
 

Alvaro Simeone – FAGRO (UdelaR) 
 

14:00 hs La visión del negocio ganadero 
desde la óptica de la Industria Frigorífica (I) 

 
Marcelo Secco - MARFRIG 

 
16:00 hs El negocio ganadero desde la óptica 
del Consignatario de ganado 
 

 
Juan Pablo Gutierrez – Indarte y Cía.  

Viernes 
1/12 

08:30 hs La tecnología para la producción 
ganadera en el marco actual de precios  
 

Alvaro Simeone – FAGRO (UdelaR) 
 

14:00 hs El negocio ganadero en Uruguay: 
Balance y perspectivas  
 

Alvaro Simeone – FAGRO - UdelaR 

El Ing. E. Carriquiry participó los días miércoles y jueves en dicha capacitación. 
 
Esta capacitación se hizo extensiva a todo el cuerpo técnico del Plan Agropecuario y 
participaron de la misma los Ings. Rómulo César y Santiago Lombardo. 
 
 
PROGRAMA LICENCIAS 2023 
 
El Ing. E. Carriquiry informa que respecto a las licencias generadas en 2023 que se 
usufructúan en 2024, analizado el tema se ha resuelto que desde el día 2 de enero y 
hasta el día 5 de enero inclusive el Plan permanecerá cerrado, por tanto, esos 4 días 
serán días de licencia usufructuada para todos.  
El usufructo de licencia del resto de los días, se acordarán con los responsables 
respectivos de cada área. 
 
 
EVALUACION DE DESEMPEÑO 
 
Manifiesta el Ing. E. Carriquiry que se dará inicio al proceso de evaluación de 
desempeño del personal correspondiente a las actividades desarrolladas en el 2023. 
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Desde dirección general se ha puesto en conocimiento el tema a todos los funcionarios 
de la institución. 
 
 
RED DE PRODUCTORES ASOCIADOS 
 
Se actualiza información respecto a la red de productores asociados compuesta por 
productores de todo el país. 
 
 
ACUERDO IPA UPM 
 
El Ing. E. Carriquiry manifiesta que, tal como se acordó previamente, el 28 de 
noviembre, en oportunidad de la Jornada de Monitoreo de Empresas realizada en la 
sede central del Plan Agropecuario, se procedió a la firma del acuerdo IPA UPM. 
 
Subraya los objetivos del mencionado acuerdo: 
 
Objetivo general:  aportar a una mejor gestión del campo natural mediante el uso de 
buenas prácticas que contribuyan a desarrollar sistemas ganaderos de producción 
sostenibles; 
 
Objetivo específico: Coinnovación y gestión adaptativa para implementar un monitoreo 
en por lo menos 25 predios durante 4 años seleccionados por su representatividad 
estratégica y voluntad de participación.  Las principales actividades del proyecto han 
implicado el monitoreo de 30 establecimientos a partir de marzo de 2021, más de 100 
talleres de discusión con productores, 3 jornadas abiertas con la participación de más 
de 1.800 beneficiarios directos. 
 
 
APROBACIÓN ACTA 
 
Se deja constancia que la presente acta es aprobada por la totalidad de los integrantes 
de Junta Directiva que participan en la sesión de hoy.  
 

 
Ing.Agr. Esteban Carriquiry 
             Presidente 
 


